

## EL ILUSTRE TABORDA

Acerca de este conquistador dice lo siguiente don Gabriel Arango Mejía en su obra "Genealogías de Antioquia".

"Taborda Juan. — Llamado por los cronistas **El Ilustre Capitán**. Es el más antiguo de los fundadores de familia y conquistadores de Antioquia. Vino a la antigua ciudad de Robledo cuando aún estaba en su primitivo asiento, y le tocó ayudar en su traslación al Capitán Juan Cabrera. Por declaraciones tomadas en Antioquia se sabe que el Capitán Juan Taborda era natural del señorío de Vizcaya; que fue un valeroso jefe militar, descubridor y conquistador de los indios Brutos, Noque y Nogobara; que fue muchos años encomendero de Tociná, Regidor de Antioquia en 1562 y Teniente del Gobernador de la Provincia por nombramiento de Don Alvaro de Mendoza, Gobernador de Popayán. Era hijodalgo notorio.

"Debió pasar de España a América con sus hijos legítimos, un varón y dos hembras. El primero, llamado Juan Taborda, y las otras doña Leonor y doña Juana. Casó el hijo en Santafé de Antioquia con doña Jerónima de Torres, hija del conquistador de Popayán D. Jerónimo de Torres, Secretario de Belalcázar, la cual vino desde Popayán con una escolta de doscientos soldados, según refieren los cronistas. Doña Juana fue esposa del conquistador Fernando de Zafra Centeno, caballero hijodalgo, natural de Ciudad Rodrigo, compañero del Capitán Taborda.

Doña Leonor fue esposa del Capitán Juan de Zabala, también conquistador y de los primeros pobladores de Antioquia.

“Consta también que el Capitán Juan Taborda dejó tres hijos naturales llamados Alonso, Francisco y Diego, soldados valerosos que sirvieron en muchas guerras y campañas (Fray Pedro Simón, Tomo V, pág. 75).

“El Cronista y Rey de Armas Don Alfonso de Guerra y Villegas dice, hablando del apellido de Taborda:

**Usan por armas antiguas: un escudo, el campo azul y en él un lebril de oro, manchado de negro, que significa la lealtad guardada. Este linaje vino de Francia y hay quién diga es lo mismo que Laborda, el cual está ennoblecido en Navarra baja y alta.**

“De don Juan Taborda (hijo) y su esposa doña Jerónima de Torres, nació doña Ana, quien casó con el capitán Miguel Urnieta Lezcano.”

Como descendemos del conquistador Taborda, hemos tomado especial interés en conocer algo más de su vida; pero desgraciadamente muy poco hemos podido averiguar, porque no se conservan documentos de la época en la cual le tocó actuar y porque los historiadores antiguos que hemos consultado apenas lo mencionan. Quizás en la Gobernación de Popayán, de la cual hizo parte el territorio antioqueño en aquellos años, se encuentren algunos datos de importancia.

Que fue conquistador y hombre notable se infiere del hecho de haber sido nombrado Teniente de la Gobernación de Popayán en la Provincia de Antioquia, el puesto más honorífico a que podían aspirar los moradores de la villa de Santafé, y se infiere también del hecho de habersele dado varias encomiendas de indios, entre ellas la de la Provincia de Ebéjico, una de las más importantes por el número, valor y astucia de sus naturales; y en una probanza de

D. Juan Jaramillo, biznieto del Capitán Taborda, practicada con el fin de obtener esta misma encomienda, se hallan algunos pormenores que nos servirán para ampliar los datos que nos da el académico que hemos consultado y copiado.

Consta en tal probanza, por las declaraciones de Francisco Taborda, hijo natural del Capitán, y de Melchor y Baltasar Márquez, quienes lo acompañaron como soldados en varias campañas, que el conquistador Taborda era natural del Señorío de Vizcaya; que de España vino a Antioquia la Vieja con mujer e hijos, entrando por la Serranía de Abibe; que fue de los primeros pobladores de Santafé de Antioquia, donde nació el primero de los testigos que hemos citado; que a su costa reconquistó y pobló de nuevo la dicha ciudad de Antioquia la Vieja, la cual volvió a desaparecer; y que en Santafé de Antioquia desempeñó los puestos de Regidor, Alcalde Ordinario y Teniente del Gobernador de Popayán. El último documento oficial que conocemos firmado por el Capitán Taborda en su carácter de Teniente del Gobernador es una ordenanza sobre ganados y minas, expedida el 2 de Mayo de 1569, que no hemos visto citada por ningún autor y que publicaremos en ocasión más oportuna.

El digno Presidente de la Academia Nacional de Historia, D. José María Restrepo Sáenz, que también descende del Ilustre Taborda, juzga que la esposa de éste debió ser india por no conservarse su nombre y porque a haber sido española algún cronista hubiera hablado de ella; pero ya hemos visto que los testigos citados, que los conocieron a ambos, afirman que vinieron casados de España, y declaran también que Juan Taborda, el mozo, era vizcaíno. Cuando se publique el segundo tomo de la importantísima obra "Pasajeros a Indias", si es que el gobierno republicano de España continúa la publicación de esa

obra en buena hora iniciada bajo los auspicios de D. Alfonso XIII, entonces sabremos con seguridad la época precisa de la salida del Capitán Taborda, el lugar de su nacimiento y los nombres de sus padres y esposa.

Si el Capitán Taborda hubiera ejecutado alguna hazaña especial no la habría olvidado la historia. Creemos, pues, que el sobrenombre de **El Ilustre** se lo dieron no sus contemporáneos sino sus descendientes, para distinguirlo de Juan Taborda, el hijo, y porque era el tratamiento que en aquellos tiempos se daba a los Tenientes de los Gobernadores. “**Ilustres**, decían las leyes de Partidas, son las personas honradas et de grant guisa, et que son puestas en dignidades.”

Por el historiógrafo señor Restrepo Sáenz, que hemos citado, con apoyo en la declaración del conquistador Bartolomé Sánchez Torreblanca, se sabe que el Capitán Taborda llegó con su familia a Santafé de Antioquia en 1546; y a Antioquia la Vieja debió llegar con la segunda expedición de D. Pedro de Heredia, dos años antes.

Conviene conocer lo que dice el testigo Melchor Márquez sobre el Capitán Taborda: “....que también conoció a los Capitanes Juan Taborda el viejo y a Fernando de Zafra y Centeno, vecinos que fueron de esta ciudad, y ya difuntos, y que há más de sesenta años que los conoció, al dicho Capitán Juan Taborda en Antioquia la Vieja, y al dicho Fernando de Zafra después en esta ciudad (Santafé de Antioquia), y el dcho. pueblo de Antioquia la Vieja se había pasado aquí....”, que por el tiempo que ha dcho. que conoció al Capitán Juan Taborda el viejo que há más de sesenta o setenta años, estando poblada la dicha ciudad de Antioquia la Vieja, llegó a ella el susodcho.; y de allí el susodcho., con el Capitán Lope Márquez, padre de este tgo., que fue de los primeros que

poblaron aquellas Provincias, con otros vecinos, vinieron al descubrimiento de esta Provincia, que había muchos naturales, y la descubrieron y pacificaron, y poblaron esta ciudad, a donde se pasó el pueblo de dcha. Antioquia la Vieja.... Que se acuerda que el dcho. Capitán Juan Tabora salió de esta ciudad por Capitán, hizo junta de soldados y con armas y pertrechos de guerra y bastimentos fue a la Provincia de indios que llaman los Cuntos y vio que hizo un barreo y los pacificó, y pobló un pueblo hermoso que llamaron Antioquia la Vieja, y dejando allí por Capitán a Leones de Cayet., se vino a esta ciudad....”

Y sobre los hijos naturales del Capitán Tabora se expresa así el testigo Baltasar Márquez: “...Sirvieron assi mismo a Su Magtd. tres hijos que él tuvo, naturales, llamados Francisco, Diego y Alonso Tabora, los quales fueron muy valientes y esforzados soldados y como tales vio este tgo. que se hallaron en muchos encuentros y guazabaras con los indios desta dcha. Provincia que estadan de mala paz. Y fueron a los descubrimientos y poblaciones de las dchas provincias de San Juan de Rodas, Cáceres y Zaragoza, donde suvieron al Rey Ntro. Sor. que con tan grandes esfuerzos y valor como todo el campo decía, y de tal manera que habiendo los indios de la Provincia de Zaragoza, que eran valientísimos y muy grandes guerreros, tomado un paso del río Nechí, que si no era por él por otra parte no podía pasar el campo los españoles, y habiéndolo defendido de los dchos. indios con grandísimo esfuerzo algunos días, el dcho. Franco. Tabora con su escopeta asestó un tiro a un indio que según en el valor y en la demostración, gobierno y esfuerzo que ponía a los indios era el cacique y el señor dellos y le mató; y luego el dcho. Franco Tabora con sus armas se arrojó al río y le siguieron algunos soldados y ganó el paso, con que se vencieron los dchos. indios y pasaron por un puente de bejuco que allí había como red con todo el campo, y en efecto se pobló la

dcha. Provincia de Zaragoza. Y los otros sus hermanos y después el dcho. Diego Taborda y Franco. Taborda, fueron a servir al Rey Ntro. Sor. con el General Pero Martín, a la jornada de Guasuse y Río Darién y Urabá, a su costa y mención, donde murió el dcho. Diego Taborda peleando con los indios, todo lo qual sabe este tgo. por haber sido uno de los soldados que entraron en la dcha. jornada y que vio lo que tiene dicho.....”

El Capitán Taborda no pudo venir a la ciudad de Antioquia cuando ésta se hallaba en su primitivo asiento, ni pudo ayudar a D. Juan de Cabrera en la traslación que de ella se hizo, porque esta traslación se verificó en 1542 antes de la llegada de aquél con su familia. Investigaciones recientes han demostrado que la ciudad de Antioquia tuvo dos traslaciones: la primera por Cabrera al Valle de Nare, en el año citado; y la segunda por D. Gaspar de Rodas, en 1550, al sitio que hoy ocupa donde se refundió con la villa de Santafé. Nos permitimos hacer esta pequeña observación al señor Arango Mejía.

Y para terminar vamos a copiar al pie de la letra una nota puesta por D. Lorenzo Zapata, hace más de ciento cincuenta años, en la cual reconoce que la villa de Santafé sólo obtuvo el título de ciudad cuando se la hizo capital de la Provincia: “También fue equivocon. el escribir qe. el Cap. Juan Taborda fue Thente. de Gobor. de Popayán, pues es constante que lo fue de Antioquia, y Alcalde Ordo. Franco. de Guzmán, y nó de Popayán. Y en Acta Capitular celebrada en la villa (entonces) de Santafé de Antioquia, el día 1o. de Mayo de 1569, se hallaron en ella de Thente. de Goberndr. Juan Taborda; de Alcaldes Ordrs. Fernando de Zafra y Bartolomé Sánchez; de Regidores Gaspar de Rodas, Juan de Aldana y Franco. de Guzmán, y de Escbno. pppo. Luis de Avilés.”

Abril 20 de 1932.

**Antonio Gómez C.**